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- Александр Владими-
рович, Вы – педагог по при-
званию или…?

- В 1991 году, будучи сту-
дентом третьего курса, я во 
всеуслышание заявил, что 
стану учителем. Это были 
не громкие слова. После 
окончания вуза я долгое 
время проработал в школе, 
затем преподавал в СОГУ, 
а уже после пришел в СКГ-
МИ. За время педагогичес-
кой работы у меня были 
разные варианты и пред-
ложения по поводу трудо-
устройства. В частности 
– в силовых структурах и 
политике. Но от всего этого 
я отказался, потому что мое 
призвание – учить.

Я преподаватель в треть-
ем поколении, моя мама 
до сих пор работает учите-
лем начальных классов во 
владикавказской школе № 
35. Ну а в 2004 году ученый 
совет СКГМИ избрал меня 
деканом одного из лучших 
факультетов республики. 
Думаю, что путь учителя я 
выбрал не зря. 

- Чего Вы добились за 
этот сравнительно неболь-
шой период?

- Честно скажу, что хва-
лить себя не люблю. Тем не 
менее, нельзя скрывать те 
очевидные достижения, ко-
торые есть у руководимого 
мной факультета. Напри-
мер – в области науки мы 
шагнули далеко вперед, за 
год проведены три межву-
зовские конференции. В 
прошлом году наши сту-
денты заняли первое место 
на всероссийской олим-
пиаде по юриспруденции, 
ребята со своими науч-
ными работами посетили 
другие города России. Что 
касается именно образо-
вательного процесса, мы 
обновили криминалис-
тическую лабораторию, 
улучшили посещаемость. 
Штат преподавателей по-
полнился двумя кандидата-
ми юридических наук:   В. 
Каболовым и Э. Гуриевой. В 
общественной жизни наш 
факультет так же не отста-
ет, свидетельством чему 
являются успешные выступ-
ления наших студентов на 
«Студенческой весне» и 
внутривузовской спартакиаде. 

- В последнее десяти-
летие многие представи-
тели молодежи выбирают 
профессию юриста. С чем 
это может быть связано? 
На что делать уклон совре-
менному студенту юриди-
ческого факультета?

- Вопреки расхожему 
мнению, я полагаю, что 
молодежь стремится быть 
гарантом защиты прав 
граждан. Все устали от гру-
бого нарушения законода-
тельства органами власти, 
правовой безграмотности 
населения. А уж коли они 
решились встать на этот от-
ветственный путь, то хочу на-
помнить, что юристы всегда 

отличались тем, что могли 
уловить самые тонкие вея-
ния, происходящие в обще-
стве. Сегодня рыночная эко-
номика диктует нам свои 
условия. Рынок юристов 
переполнен прокурорами, 
судьями и следователями, 
в то время как уклон дав-
но пора делать на хозяйс-
твенную деятельность. Это 
и есть новые веяния, новый 
спрос. В стране активно 
развивается бизнес, на-
мечается экономический 
рост. Специалисты-юристы 
необходимы именно в этой 
области, хватит нам гото-
вить чиновников. России 
нужны люди, которые будут 
приносить практическую 
помощь.

- С какими трудностями 
Вы сталкиваетесь в про-
цессе обучения?

- Основная проблема, 
безусловно, нехватка вы-
сококвалифицированных 

кадров. Кроме того, имеет 
место недостаток нагляд-
ных средств обучения, ну и, 
конечно же, нежелание сту-
дентов овладеть своей на-
укой в совершенстве. Боль-
шие трудности вызывает 
тот факт, что семинарские 
занятия и лекции проходят в 
разных корпусах. Думаю, с 
устранением этих «пома-
рок» наш факультет шаг-
нул бы гораздо дальше во 
всех отношениях. Однако 
руководство вуза в лице 
ректора В.С. Вагина и пер-
вого проректора А.Т. Киргу-
ева делают все возможное. 
Уже выделен новый учеб-
ный корпус, в котором идет 
ремонт.

- Как у Вас получается 
сплотить в единое целое 
такой большой коллектив?

- Мой девиз по жизни 
– «Жизнь слишком корот-
ка, чтобы тратить время 
впустую». В соответствии с 
этим, необходимо чтобы 
идеи всех членов коллекти-
ва были направлены на до-
стижение одной конкрет-
ной цели. Наша цель – дать 
стране квалифицирован-
ных в своей области про-
фессионалов. Моя задача 
была проста: объяснить 
нашу цель всему коллек-
тиву, после чего мы стали 
двигаться к ней единым ор-
ганизмом. И как преемни-
ки лучших традиций СКГМИ, 
следуем принципам: успех 
, знание, престиж.

- Как Вы считаете, по-
может ли наша газета 
наладить диалог и обмен 
опытом между юридичес-
кими факультетами рес-
публики?

- Однозначно да! Давай-
те вспомним историю Ве-
ликой Китайской стены. Ки-
тай, шагнувший в развитии 
далеко вперед в сравне-
нии со своими соседями, 
резко отстал от них после 
построения Великой Ки-
тайской стены. Так и наши 
вузы: живут внутри себя и 
знают только свои пробле-
мы, не имеют общения для 
передачи положительного 
опыта. Обмен такого рода 
опытом несомненно даст 
положительный толчок пра-
вовой защищенности граж-
дан РСО-Алания.

Газета в этом смысле 
выступает носителем той 
положительной энергии, 
которая должна привести в 
силу застарелый механизм 
диалога, как в научном, так 
и в творческом плане. В 
первую очередь, мы жители 
одной республики, а потом 
студенты разных ВУЗов.

Мы, юристы, сильны тог-
да, когда выступаем как 
одно целое. Газета откры-
та для всех, кто считает, 
что конструктивная критика 
способствует повышению 
грамотности.

- Каковы Ваши профес-
сиональные планы на бу-
дущее?

Необходимо усилить 
материально-техническую 
базу факультета; компью-
теризировать процесс 
обучения; вернуть систему 
заключения договоров на 
поставку кадров; усилить 
базу на прохождение про-
изводственной практики; 
увеличить комплексные 
программы обучения. Пос-
леднее и самое главное – 
это открытие аспирантуры.

 Кто-то скажет, что это 
не реально, но я не из тех 
людей, которые пасуют пе-
ред трудностями. В своих 
начинаниях я опираюсь на 
руководство вуза, препо-
давателей  и студентов, а 
это значит, что к свой цели 
я все-таки приду.

- Что Вы хотите поже-
лать студентам и препо-
давателям в канун Нового 
года?

- Конечно же, счастья, 
здоровья, семейного бла-
гополучия, мира и спо-
койствия в новом году. Сту-
дентам – больше рвения к 
познаниям, преподавате-
лям – покорения новых вер-
шин в науке.

ТИМУР МЕДОЕВ

Актуальное интервью

Àëåêñàíäð Õåâñàêîâ: “ Â ÅÄÈÍÑÒÂÅ - ÑÈËÀ!”
Сегодня на наши воп-

росы любезно согласился 
ответить декан юриди-
ческого факультета СКГ-
МИ (ГТУ, кандидат пе-
дагогических наук, доцент 
Александр Владимирович 
Хевсаков.

ÓÐÀ! ÓÐÀ! ÓÐÀ!
Наконец-то она вышла: 

первая в республике 
молодежная юридическая газета 

“Фемида”!

Газеты появляются в наши дни довольно часто. 
Нельзя сказать, что это сплошь – «качественные» из-
дания, рассчитанные на высококультурного и взыс-
кательного читателя. В основном, мы имеем дело с 
дешевенькой (по содержанию, а не по цене) «жел-
той» прессой, падкой на сенсации из личной жизни 
знаменитостей, очередные «достижения» астроло-
гии и паранормальные явления. К сожалению, по-
добное, с позволения сказать, «развитие», затронуло 
и давно известные и популярные издания, особен-
но – центральные. Мы уже не удивляемся тому, что 
бывшие серьезные молодежные издания превра-
щаются в ширпотреб, с упоением «поглощаемый» 
домохозяйками.

В нашей республике ощущается острая нехват-
ка именно качественной серьезной газеты, рассчи-
танной на молодого читателя. Газеты, посвящающей 
свои страницы объяснению законных прав граждан. 
Газеты, в которой наша молодежь сможет увидеть 
консультанта по юридическим вопросам. Не сек-
рет, что мы надеемся на то, что «Фемида» станет 
объединяющим звеном между юридическими фа-
культетами вузов нашей республики. В этом, дума-
ется, будут заинтересованы все.

Юридическая грамотность населения – вопрос 
серьезный. Мало кто может похвастаться тем, что 
он действительно является подкованным в правовом 
отношении человеком. Мы исходим из того, что газе-
та «Фемида» станет интересна не только профес-
сиональным юристам, но и тем, кто заинтересован 
в отстаивании своих законных прав и интересов. А 
значит – всем. «Фемида» позиционируется как юри-
дическая молодежная газета, поэтому основная 
читательская аудитория, на которую мы рассчиты-
ваем – представители молодого поколения. Те, на 
которых вскоре будет держаться наша страна.

Из газеты вы сможете узнать о деятельности мо-
лодежного юридического клуба «Фемида» и Рес-
публиканского Центра правовой информации. 
Клуб «Фемида» относительно молод, но планов у 
него, конечно же, громадье! Первую информацию 
о Центре правовой информации вы сможете про-
читать на четвертой странице газеты.

Мы не собираемся «зацикливаться» только на 
юриспруденции. Газета будет открыта и для дру-
гих тем. Нашими  регулярными рубриками станут 
«Страницы истории», «От первого лица», «Актуаль-
ное интервью», «Фельетон», «Посмеемся» и многие, 
многие другие. Газета открыта и для вас, наши до-
рогие читатели, для ваших откликов и предложений, 
для ваших замечаний к оформлению и содержа-
нию. Мы будем расти и развиваться, опираясь на 
вашу помощь и поддержку.

Первый номер газеты “Фемида” выходит в пред-
дверии нового 2006 года, что очень символично. Так 
же, как мы будем смотреть с надеждой в будущее, 
держа в руках бокалы с шампанским, смотрит в бу-
дущее наша газета. С наступающим Новым годом, 
дорогие читатели!

Ну а теперь, в путь по газетным страницам!
РЕДАКТОР

От редактора Â ïóòü!
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Кому полагается 
вычет?

Как вы знаете, Нало-
говый кодекс позволяет 
уменьшить налогообла-
гаемый доход физичес-
кого лица на социаль-
ные налоговые вычеты 
(ст. 219). К их числу отно-
сится вычет на обучение. 
Его могут получить нало-
гоплательщики, которые 
в течение истекшего на-
логового периода (года) 
понесли расходы на 
свое обучение, а также 
на обучение своих де-
тей в возрасте до 24 лет 
на дневной форме обу-
чения в образовательных 
учреждениях.

Опекуны и попечите-
ли с этого года вправе 
вычитать из своего дохо-
да расходы на обучение 
своих подопечных в воз-
расте до 18 лет, а после 
прекращения опеки или 
попечительства - уже 
бывших подопечных до 
достижения ими возрас-
та 24 лет. Такое право им 
предоставил Федераль-
ный закон от 06.05.2003 
№ 51-ФЗ.

Вычет производится из 
суммы дохода, облагае-
мого налогом на доходы 
физических лиц по став-
ке 13% (п. 3 ст. 210 НК РФ) 
и не зависит от источника 
получения. Например, 
индивидуальный пред-
приниматель вправе 
получить вычет на обуче-
ние из своих доходов от 
предпринимательской 
деятельности, облагае-
мых по ставке 13%. А вот 
если налогоплательщик 
получает только доходы, 
для которых установле-
ны другие ставки, напри-
мер дивиденды, он не 
может воспользоваться 
вычетом.

Чтобы получить вычет 
на обучение, налогоп-
лательщик должен об-
ратиться в налоговую 
инспекцию по месту жи-
тельства по окончании 
года, в котором были 
понесены расходы на 
обучение. Вопреки рас-
пространенному мне-
нию, срок обращения 
за вычетом не ограничи-
вается 30 апреля (дата 
истечения срока сдачи 
налоговой декларации). 
Обратиться за вычетом 
можно в течение трех лет 
после окончания года, в 
котором были произве-
дены расходы на обуче-
ние. Об этом говорится в 
пункте 8 статьи 78 НК РФ.

Более того, если на-
логоплательщик уже 
сдал декларацию за 
год, в котором понес 
расходы на обучение, и 
не заявил о своем пра-
ве на вычет, он вправе в 
течение последующих 
трех лет подать новую 
декларацию и заявление 

о предоставлении соци-
альных вычетов. Такое 
же право имеют и нало-
гоплательщики, которые 
не обязаны подавать 
декларацию. Штраф за 
непредставление де-
кларации на них не на-
лагается. Например, в 
2006 году можно заявить 
о своем неиспользован-
ном праве на вычеты по 
расходам на обучение, 
произведенным в 2005 и 
2004 годах.

Где учиться?
Как мы уже сказали, 

вычет предоставляется 
только налогоплатель-
щикам, которые платно 
обучались в образова-
тельных учреждениях (пп. 
2 п. 1 ст. 219 НК РФ).

Образовательными 

признаются учрежде-
ния, которые «осущест-
вляют образовательный 
процесс, реализуя одну 
или несколько образо-
вательных программ и 
(или) обеспечивающее 
содержание и воспита-
ние обучающихся, вос-
питанников». Такое оп-
ределение приведено 
в Законе РФ от 10.07.92 
№ 3266-1 «Об образова-
нии».

К образовательным 
относятся учреждения 
следующих типов:

- дошкольные;
- общеобразователь-

ные (начального обще-
го, основного общего,        
полного общего обра-
зования);- учреждения началь-
ного профессиональ-
ного,              среднего 
профессионального,     
высшего профессио-
нального и послевузовс-
кого профессионально-
го образования;

- учреждения допол-
нительного образования 
взрослых;

- специальные (кор-
рекционные) для обуча-
ющихся с отклонениями 
в развитии;

- учреждения допол-
нительного образова-
ния;

- учреждения для де-
тей-сирот и детей, ос-
тавшихся без попечения 
родителей (законных 
представителей);

- учреждения допол-
нительного образования 
детей;

- другие учреждения, 
осуществляющие обра-
зовательный процесс.

Таким образом, со-
циальный вычет может 
быть предоставлен при 
оплате обучения в об-
щеобразовательных 
школах, институтах, ака-
демиях, университетах, 
на курсах повышения 
квалификации (как при 
вузе, так и действующих 
самостоятельно), на 
различных курсах допол-
нительного образова-
ния (курсы иностранных 
языков, компьютерные 
курсы и т. п.). Ясли, де-
тские сады, музыкаль-
ные, художественные и 
спортивные школы так-
же входят в приведен-
ный перечень. Чтобы 
налогоплательщик смог 

получить вычет, учреж-
дение должно иметь ли-
цензию на соответству-
ющий вид деятельности 
или иной равнозначный 
документ, подтвержда-
ющий образовательный 
статус учреждения. Мес-
то расположения обра-
зовательного учрежде-
ния роли не играет: оно 
может находиться как в 
России, так и за рубе-
жом.

Получить налоговый 
вычет можно и при обу-
чении в вузе, не имею-
щем государственной 
аккредитации. Не име-
ет значения и форма 
собственности образо-
вательного учреждения: 
налогоплательщик мо-
жет получить вычет за об-
разование, полученное 
как в государственном, 
так и в коммерческом 
учебном заведении. 
Главное, чтобы у образо-
вательного учреждения 
была лицензия или иной 
документ, подтвержда-
ющий статус учебного 
заведения. 

С лицензии либо дру-
гого подтверждающего 
документа нужно снять 
копию: она потребуется 
для сдачи в налоговую 
инспекцию. Вычет пре-
доставляется за пери-
од обучения в учебном 
заведении, а также за 
период, в котором на-
логоплательщик или его 
ребенок либо подопеч-
ный находились в акаде-
мическом отпуске.

Обратите внимание: 
есть виды образова-
тельной деятельности, 
которые не лицензиро-
ванию:

- образовательная 
деятельность в форме 
разовых лекций, ста-
жировок, семинаров и 
других видов обучения, 
не сопровождающаяся 
итоговой аттестацией 
и выдачей документов 
об образовании и (или) 
квалификации;

- индивидуальная тру-
довая педагогическая 
деятельность, в том чис-
ле в области професси-

ональной подготовки.
Если налогоплатель-

щик получил такое об-
разование, вычет ему не 
полагается.

Оформление 
документов

Налогоплательщик 
может получить вычет 
только в том случае, 
если он сам вносил пла-
ту за обучение наличны-
ми деньгами или путем 
безналичного расчета. 
Передача в счет опла-
ты обучения иного иму-
щества, в частности 
векселей, не дает права 
на вычет. Если плату за 
образование своего со-
трудника вносила орга-
низация, получить вычет 
сотрудник не сможет.

Размер и форма оп-
латы за обучение долж-
ны быть указаны в дого-
воре на обучение. Факт 
оплаты подтверждается 
платежными докумен-
тами: квитанцией к при-
ходному кассовому ор-

деру, чеком кассового 
аппарата, банковскими 
платежными документа-
ми.

Обратите внимание: 
платежные документы 
обязательно оформля-
ются на имя налогоп-
лательщика, претенду-
ющего на получение 
вычета. В противном 
случае право на вычет 
будет утеряно. Это пра-
вило распространяет-
ся и на ситуации, когда 
образование получал не 
сам налогоплательщик, 
а его ребенок или подо-
печный. Если платежные 
документы выписаны на 
ребенка или подопеч-
ного, вычет может быть 
предоставлен только са-
мому ребенку или по-
допечному при наличии 
у него доходов, облагае-
мых по ставке 13%.

В отличие от платеж-
ных документов, договор 
может быть заключен 
как с налогоплательщи-
ком-родителем (опеку-
ном, попечителем), так 
и с учащимся. Когда 
договор заключен на 
имя одного родителя, а 
платежные документы 
оформлены на второго, 
социальный налоговый 
вычет предоставляется 
тому из них, кто оплатил 
обучение (на чье имя 
оформлены платежные 
документы). При этом 
условиями договора 
должно быть предусмот-
рено, что оплату произ-
водит второй родитель. 
Однако лучше все до-
кументы оформлять на 
имя одного родителя.

Если налогоплатель-
щик вносил плату за 
собственное обучение, 
он имеет право на вычет 
независимо от формы 
обучения. Вычет же на 
обучение ребенка или 
подопечного его роди-
тель (опекун, попечитель) 
может получить, только 
если учеба велась по 
дневной форме. Так, на-
пример, если ваши дети 
ходят на платные вечер-
ние курсы иностранного 
языка, воспользоваться 
вычетом у вас не полу-
чится. Если же на такие 
курсы будете ходить вы 
сами, вы сможете полу-
чить вычет.

Нужно также отметить, 
что в законодательстве 
об образовании вместо 
понятия «дневная форма 
обучения» используется 
термин «очная форма». 
Поэтому, для получения 
вычета на обучение ре-
бенка или подопечного, 
в договоре должна быть 
указана либо дневная 
форма обучения, либо 
очная.

Долгожданный вычет
Для получения вычета 

налогоплательщик дол-
жен представить в нало-
говую инспекцию:

1) письменное заяв-
ление о предоставлении 
социального налогового 
вычета на обучение (в 
произвольной форме);

2) заполненную де-
кларацию по налогу на 
доходы физических лиц 
за истекший год;

3) паспорт;
4) справку из бухгал-

терии по месту работы 
о суммах начисленных 
доходов и удержанных 
налогов за истекший год 
(форма 2-НДФЛ);

5) копию договора на 
обучение;

6) копию лицензии 
образовательного уч-
реждения на оказание 
соответствующих обра-
зовательных услуг;

7) платежные доку-
менты, подтверждаю-
щие факт внесения пла-
ты за обучение.

Налогоплательщик, 
претендующий на вы-
чет на обучение своего 
ребенка, подает копию 
свидетельства о его рож-
дении; на обучение по-
допечного - копию рас-
поряжения о назначении 
опеки (попечительства).

Размер вычета огра-
ничен суммой 38 000 
руб. Такая планка дейс-
твует с 1 января 2003 года 
(Федеральный закон от 
07.07.2003 № 110-ФЗ). До 
этого максимальная ве-
личина вычета равнялась 
25 000 руб. Если нало-
гоплательщик претенду-
ет на получение вычета 
за обучение своих детей 
или подопечных, верхняя 
планка - 38 000 руб. на 
каждого ребенка в об-
щей сумме на обоих 
родителей (опекуна или 
попечителя).

Если сумма выче-
та на обучение наряду 
с другими вычетами, 
предоставленными на-
логоплательщику, пре-
высит сумму доходов, 
подлежащих налогооб-
ложению по ставке 13%, 
налоговая база будет 
равна нулю. На следую-
щий год разница между 
суммой вычетов и сум-
мой доходов, подлежа-
щих налогообложению, 
не переносится.

Сумма налога, под-
лежащая возврату нало-
гоплательщику по декла-
рации, возвращается на 
основании заявления 
налогоплательщика в 
течение месяца после 
его представления (п. 9 
ст. 78 НК РФ). Заявление 
о возврате суммы на-
лога можно подать од-
новременно с пакетом 
документов, подтверж-
дающих право на вычет. 
Сумма налога перечис-
ляется на счет налогоп-
лательщика, открытый в 
Сбербанке России.

ТИМУР МЕДОЕВ

 âû÷åò íà îáó÷åíèå
Разъясняем, комментируем, анализируем

Íàëîãîâûé

Начался новый учебный год. Самое время позаботить-
ся о правильном оформлении документов, которые пот-
ребуются впоследствии для получения социального нало-
гового вычета, если вы тратите деньги на свое обучение, 
обучение своих детей или подопечных.

Ñîöèàëüíûé
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Студенческий вестник
Начнем с того, что в 2005 

году СОГУ им. К.Л. Хетагуро-
ва исполнилось целых 85 лет. 
В 1920 году был основан Се-
веро-Осетинский государственный педа-
гогический институт. В 1938 году ему было 
присвоено имя К.Л. Хетагурова. В это вре-
мя на пяти факультетах – историческом, 
литературном, физико-математическом, 
географическом и естественном – обу-
чалось 2307 человек. При институте была 
открыта аспирантура, а с 1923 года изда-
вались сборники научных работ «Ученые 
записки». В 1969 году на базе Северо-
Осетинского педагогического института 
был организован Северо-Осетинский го-
суниверситет им. К.Л.Хетагурова.

Университет начал работать, имея в 
своей структуре следующие факуль-
теты: исторический, физический, хими-
ко-биологический, математический, 
филологический, иностранных языков, 
физического воспитания, экономический, 
юридический. Впоследствии были орга-
низованы факультеты: осетинской фило-
логии и журналистики, географический, 
педагогики и методики начального обуче-
ния, искусств, повышения квалификации 
преподавателей высших учебных заве-
дений и подготовительное отделение. За 
80 лет работы университет подготовил 38 
тысяч специалистов для различных отрас-
лей народного хозяйства. Сегодня этот вуз 
является основным научно-образователь-
ным центром республики. В настоящее 
время общая площадь университета со-
ставляет 58506 кв. м.

На юридическом факультете СОГУ 
в данный момент обучается около 1000 
студентов. Высококвалифицированный 

состав преподавателей, 
эффективно совмещая 
практику и теорию, готовят 
будущих профессионалов. 

Юридический факультет является самым 
титулованным факультет в мире. Да, да, 
это вовсе не опечатка, в мире. В плане 
соотношения количества студентов, яв-
ляющихся  титулованными  спортсмена-
ми и имеющих награды самого разного 
«калибра», начиная с международных 
первенств и заканчивая Олимпийскими 
играми.

Студенты факультета умело проявляют 
себя на профессиональном поприще. 
Так, студентка 5 курса Регина Калоева 
заняла первое место на всероссийском 
конкурсе по международному частному 
праву. А ее однокурсница Виктория Ма-
коева удостоилась права на получение 
правительственной стипендии. При этом 
Виктория является членом молодежного 
юридического клуба “Фемида”. Коман-
да студентов, ежегодно принимающая 
участие в этом конкурсе, приятно удивля-
ет организаторов, судей, участников сво-
ей подготовленностью, укрепляя позиции 
факультета на международном уровне. 
На юрфаке кипит активная студенческая 
жизнь. Работает профбюро студентов 
факультета, которое изъявило большое 
желание сотрудничать с нашей газетой. 
Возглавляет его Сергей, студент второго 
курса. Существует и команда КВН, дейс-
твует пресс-центр.

В общем, студенты юридического фа-
культета СОГУ не отстают от студентов 
других ВУЗов и активно участвуют в обще-
ственной и политической жизни респуб-
лики.

ÑÎÃÓ

Многие могут похвастать-
ся большим количеством 
титулованных спортсменов. 
А вот рассказать о реаль-
ной научной работе сможет не каждое 
учебное заведение. В этом плане серь-
езный шаг вперед сделал юридический 
факультет Горского ГАУ. Там уже доволь-
но длительное время действует «Научный 
студенческий цивилистический кружок 
кафедры гражданского и трудового пра-
ва», созданный под руководством рек-
тора ГГАУ Б.Басаева, заведующего ка-
федрой гражданского и трудового права 
кандидата юридических наук С.Джиоева 
и доктора юридических наук Э.Плиева. 
Под руководством ассистента кафедры 
гражданского и трудового права Русла-
на Мамукова члены кружка усиленно 
изучают проблемы гражданского права, 
мнения известных ученых. Без внимания и 
тщательного анализа не остается отечес-
твенное и зарубежное законодательство.

История возникновения и перспективы 
развития институтов гражданского права 
являются сейчас самыми популярными 
темами среди членов кружка. Интересны 
бывают не только научные работы, кото-

рые готовят ребята, но и фор-
ма их рассмотрения. После 
ознакомления с каждой ра-
ботой члены кружка высказы-

вают свое мнение. Автор работы должен 
отстоять свои позиции, доказывая правоту 
своих взглядов. Форма дискуссии при-
влекает молодежь, намного интересней 
быть активным участником обсуждения 
какой-либо проблемы, нежели просто 
пассивным слушателем. Студенты со-
вершенствуют не только научные знания, 
но и ораторские способности, учатся 
грамотно задавать вопросы и не менее 
грамотно на них отвечать, совершенствуя 
свои знания по способам ведения дис-
куссии. Современным юристам этого как 
раз таки и не хватает. Юрист, который не 
может грамотно сформулировать свою 
мысль, не может называться настоящим 
специалистом.

Редакция юридической газеты «Феми-
да» желает ребятам успеха в их творчес-
ких начинаниях. Надеемся, что лучшие 
работы будут переданы нам для публика-
ции. Ведь, как говорили древние, «жить для 
себя – все равно,  что не жить».

ÃÃÀÓ

- Сослан Шотаевич, мно-
гие считают, что судебный 
процесс сильно затягива-
ется. Что Вы можете ска-
зать по этому поводу?

- Я так не считаю. Учи-
тывая объем материалов 
уголовного дела, открыва-
емые обстоятельства и ко-
личество допрашиваемых 
потерпевших и свидетелей, 
дело идет без нарушений 
разумных сроков судебно-
го разбирательства. Конеч-
но, можно и побыстрей, но, 
учитывая обстоятельства, 
это невозможно. Нужен 
тщательный подход к делу.

- Довольны ли Вы ходом 
судебного разбирательс-
тва?

- Что касается самого 
судебного процесса во 
главе с председательствую-
щим Тамерланом Агузаро-
вым, можно сказать, что все 
проходит в рамках закона. 
В суд поступили материалы 
уголовного дела с обвини-
тельным заключением, по 
которому теперь и проходит 
суд. Однако есть и другой 
вопрос: насколько хоро-
шо было проведено пред-
варительное следствие? В 
том, что судебный процесс 
затягивается, во многом 
виноваты и следственные 
органы, которые передели 
дело в суд, не полностью 
выяснив обстоятельства со-
вершения теракта. Теперь 
суду приходится в ходе су-
дебного разбирательства 
исправлять многие ошибки 
следственных органов.

Так, например, в мате-
риалах уголовного дела, 
переданных в суд, со-
тни протоколов допросов 
потерпевших. У них по 
шаблону брались одни и 
те же показания: какой фи-
зический и материальный 
ущерб ими понесен и ка-
кой компенсации они хотят. 
Ничего об обстоятельствах, 
способствовавших рассле-
дованию данного теракта, 
у потерпевших не выясня-
лось. Когда я читал обвини-
тельное заключение, у меня 
создалось впечатление, 
что его составляла группа 
следователей, где каждый 
отвечал за определенную 
страницу. При этом между 
ними не было согласия.

- Как Вы считаете, на-
сколько сильно ход про-
цесса влияет на обще-
ственное мнение?

- Основная проблема, 
которая у меня возника-
ет при контактах с обще-
ственностью, это то, что все, 
начиная от рядового обыва-
теля и кончая каким-либо 
должностным лицом, за-
дают один и тот же вопрос: 
«Какова дальнейшая судь-
ба Нурпаши Кулаева?» Чес-
тно говоря, даже находясь в 
зале суда, меня и моих до-
верителей – комитет «Мате-
ри Беслана» - мало интере-
сует судьба Кулаева. С ним 
все понятно, он террорист 
и привлечен к уголовной 
ответственности. Суд оп-
ределит его дальнейшую 

судьбу. 
Есть другая сторона это-

го дела: в ходе судебных за-
седаний мы пытаемся ис-
правлять ошибки и недочеты 
следствия и выяснить более 
подробную информацию 
о предшествовавших и 
способствовавших терак-
ту обстоятельствах. Ведь в 
том, что террористы бес-
препятственно проникли 
на территорию нашей рес-
публики и взяли в заложники  
такое количество людей, 
виноват не один Кулаев и 
руководители Правобереж-
ного РОВД. Я считаю, что к 
уголовной ответственности 
нужно привлекать многих 
высокопоставленных долж-
ностных лиц, погрязших в 
коррупции и забывших о 
своем долге. Общество 
постоянно дезинформиру-
ется о ходе судебного про-
цесса и следствия. Очень 
часто СМИ, гоняясь за оче-
редной сенсацией, теряют 
основную суть этого дела. 
А она заключается в том, 
чтобы выяснить, кто и поче-
му допустил эту трагедию.

- «Матери Беслана»… 
Как Вы относитесь к де-
ятельности Комитета?

- Он пытается добиться 
правды о теракте. В этом я 
комитету «Матери Бесла-
на» буду только помогать. В 
обществе после нашумев-
шего репортажа в переда-
че «Человек и закон» сложи-
лось нехорошее мнение о 
работе этого комитета. На 
самом деле деятельность 
«Матерей Беслана» всегда 
открыта для общества. Они, 
как и мы все, хотят только 
одного – правды! Понятно, 
что такие передачи являют-
ся чьим-то заказом. Такие 
провокации будут продол-
жаться, видимо, и далее.

- Что бы Вы хотели по-
желать нашим читателям?

- Обращаясь к читате-
лям, а особенно к тем из 
них, которые душой боле-
ют за Беслан, я бы хотел 
призвать всех к спокойс-
твию. Судебный процесс 
идет нормально, я и другие 
представители потерпев-
ших приложим все усилия 
для того, чтобы судебное 
разбирательство прошло 
в рамках российского за-
конодательства. Обещаю, 
что все вновь открывшиеся 
обстоятельства по этому 
делу будут сразу появляться 
на страницах газеты «Фе-
мида».

ТИМУР МЕДОЕВ

От первого лица

Открывая с этого номера рубрику “От первого лица”, 
мы предоставляем Вашему вниманию интервью с пред-
ставителем потерпевших  в судебном процессе по делу 
Нурпаши Кулаева Сослану Шотаевичу Кочиеву.

Сегодня, в начале XXI 
века, система взглядов 
на обеспечение в на-
шем государстве безо-
пасности личности, об-
щества и государства 
от внешних и внутренних 
угроз во всех сферах 
жизнедеятельности, от-
раженная в Концепции 
национальной безопас-
ности Российской Феде-
рации, должна учитывать 
такие новые для относи-
тельно молодого Рос-
сийского государства 
угрозы, как рост органи-
зованной преступности 
и увеличение масшта-
бов терроризма на тер-
ритории России. Они, 
наряду с состоянием 
отечественной экономи-
ки, несовершенством 
системы организации 
власти и гражданского 
общества, криминали-
зацией общественных 
отношений, ростом 
коррупции, составили 

основные направления 
разработки механиз-
мов обеспечения наци-
ональной безопасности 
нашей страны.

По данным Департа-
мента общественной 
информации ООН, толь-
ко незаконный оборот 
наркотических средств 
приносит прибыли, объ-
ем которых ежегодно 
составляет около 500 
миллиардов долларов 
США. Настораживает 
тот факт, что, начиная 
с 90-х гг. XX века, нар-
котики широким пото-
ком хлынули в Россию, 
подрывая ее демогра-
фический и интеллекту-
альный потенциал. Об 
этом свидетельствуют 
следующие данные. В 

1995 году в России было 
обнаружено и изъято 
6457,3 кг. наркотиков, 
2805 ампул и таблеток 
психотропных веществ, 
75,2 тыс. кг. химпродук-
тов, являющихся основ-
ным сырьем для произ-
водства наркотиков. В 
сентябре 2002 года на 
заседании Совета Безо-
пасности России были 
представлены новые 
данные, свидетельствую-
щие о том, что в России 
насчитывается более 
двух миллионов нарко-
манов. За последние 
пять лет количество лиц, 
потребляющих наркоти-
ки, увеличилось почти в 
3,6 раза.

Необходимость лега-
лизации доходов порож-

дает другое преступле-
ние – их «отмывание», и 
скрытый характер этого 
деяния – коррупцию. 
Финансовые средства, 
полученные от преступ-
ной деятельности, могут 
пойти на финансирова-
ние террористической 
деятельности в любом 
«неугодном» государс-
тве мира. 

Борьба должна быть 
комплексной, с исполь-
зованием механизмов 
противодействия лега-
лизации доходов, полу-
ченных преступным пу-
тем, финансированию 
такой противоправной 
деятельности, а также 
путем формирования в 
обществе устойчивого 
негативного отношения 

к таким деяниям. Новые 
действенные источники 
международного права, 
в том числе и находящи-
еся еще на стадии раз-
работки, формируют 
основу для сотрудничес-
тва между государства-
ми и международными 
организациями в борь-
бе с транснациональ-
ными преступлениями. 
Кроме того, необходи-
мы просветительские 
семинары и програм-
мы, адресованные под-
росткам и молодежи, 
превентивные и нагляд-
но репрессивные меры 
в отношении наркотор-
говцев, наемников и тер-
рористов.

Концепция нацио-
нальной безопасности 

справедливо исходит из 
того, что внешняя полити-
ка России должна быть 
направлена на развитие 
международного со-
трудничества в области 
борьбы с транснацио-
нальной преступностью 
и терроризмом. Конеч-
но, предложенные на 
международном уровне 
методы и направления 
борьбы, среди которых – 
упрощенные процедуры 
выдачи, оказание взаим-
ной правовой помощи, 
конфискация доходов, 
полученных преступным 
путем, адаптированы 
к современным усло-
виям. Пока же террито-
риальная целостность 
любого государства и 
безопасность отдельных 
граждан находится по 
угрозой.

АЛАН КУСОВ

Nota Bene
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С 2002 года при Национальной научной 
библиотеке РСО-Алания был открыт первый 
пилотный проект Публичного Центра Правовой 
Информации (ПЦПИ) в рамках реализации го-
сударственной политики в области правовой 
информатизации РФ (Указ Президента РФ от 
14.06.2003 г.). ПЦПИ представляет собой элект-
ронную библиотеку правовых актов России.

В Центре установлены справочно-правовые 
системы электронных баз: «ГАРАНТ», «Консуль-
тант Плюс (проф. верс.)», «Консультант Плюс 
Регион. РСО-Алания», «Консультант Плюс Стро-
ительные нормативы», информационно-пра-
вовая система Спецсвязи России, имеющая 
официальный статус, а также электронные 
версии более 60-ти правовых и экономических 
журналов.

Компьютерные технологии позволяют осу-
ществлять эффективную повседневную работу 
с огромными массивами постоянно пополня-
ющейся и меняющейся информации как для 
специалистов узкого профиля, так и для всех 
посетителей республики.

Особенно уникален такой Центр для студен-

тов юридических и экономических факульте-
тов. Здесь они могут найти всю информацию 
по учебным дисциплинам, подобрать матери-
ал для научных работ, изучить судебную прак-
тику, а также пройти гражданскую практику 
при обращении посетителей с юридическими 
вопросами.

Центр имеет связи со многими обществен-
ными объединениями республики, которые 
представляют судебные интересы граждан в 
судах и приглашают молодых юристов (сту-
дентов) испробовать свои профессиональные 
знания в гражданско-процессуальных делах.

В рамках программы информационной 
поддержки Российской науки и образования 
СПС «Консультант Плюс» и «ГАРАНТ» предостав-
ляют для студентов учебные пособия на цифро-
вых носителях.

Ждем всех в Центре Правовой Информа-
ции по адресу: Коцоева 43, ЦПИ, 1-й этаж, тел.: 
75-33-67.

ЗАВ. ПЦПИ ТУРИЕВА Т. В.

ÝÒÎ ÍÓÆÍÎ ÊÀÆÄÎÌÓ

В Лос-Анджелесе муж 
не имеет права бить жену 
ремнем шире двух дюймов, 
не получив от нее предва-
рительного согласия.

В Денвере ловцы бродя-
чих собак перед очередной 
облавой должны “предуп-
редить собак, повесив за 
три дня объявление на де-
реве в городском парке”.

В Северной Каролине 
останавливающиеся в оте-
лях пары должны жить в но-
мерах с двумя кроватями, 
поставленными на рассто-
янии не меньше полуметра 
друг от друга. Заниматься 
сексом на полу между 
кроватями строжайше за-
прещено.

В Оклахоме собакам 
запрещено собираться в 
группы, числом три и более, 
если они не имеют специ-
ального разрешения, под-
писанного мэром города.

В Оклахома-Сити нельзя 
ходить по улицам задом, 
поедая на ходу гамбургер.

В городе Провиденсе, 
Род-Айленд, в магазинах 
запрещено по воскресень-
ям продавать зубную щетку 
и пасту одному и тому же 
покупателю.

В Аризоне под угрозой 

штрафа запрещено класть 
спать осла в ванной.

Если вы в Техасе, даже 
не думайте стрелять по 
бизонам со второго этажа 
отеля (а с первого можно, 
стреляйте сколько влезет).

В Алабаме запрещено 
водить машину с завязан-
ными глазами(а кто-то пы-
тался?). В Миннесоте вам 
грозит попасть в тюрьму за 
то, что вы спите голым.

В Аляске запрещается 
будить медведей, чтобы их 
сфотографировать, а так-
же выбрасывать живых ло-
сей из самолета.

В Алабаме считается 
преступлением носить 
мороженое в карманах, 
плеваться в присутствии 
женщин, носить в церковь 
наклеенные усы и появлять-
ся на улицах в маске.

В Небраске вам грозит 
арест, если ваше дите на-
чнет икать во время службы 
в церкви.

В Хартфорде в Коннек-
тикуте (США) запрещено 
переходить дорогу на ру-
ках. В Балтиморе запреща-
ется швырять копны сена 
со второго этажа. В Окс-
форде в Огайо женщинам 
нельзя раздеваться, стоя пе-

ред портретом мужчины. В 
Нью-Мексико женщинам 
запрещается появляться на 
публике небритыми.

В Пенсильвании всем 
водителям, оказавшимся 
на сельских дорогах но-
чью, предписывается оста-
навливаться через каждую 
милю и стрелять из ракет-
ницы, ждать 10 минут пока с 
дороги уйдет скот, который 
мог на ней оказаться, и за-
тем ехать дальше..

В Кентукки женщинам 
запрещено ходить по шос-
се s купальном костюме. 
Исключение, если ее со-
провождают по крайней 
мере двое полицейских 
или если она вооружена 
палкой.

В Монтане семь индей-
цев, собравшихся вместе, 
считаются бандой, грозя-
щей мирным жителям. В 
них можно стрелять без 
предупреждения.

В городе Вотерлу в Не-
браске брадобреям и па-
рикмахерам запрещено 
есть лук с 7-ми утра до 7-ми 
вечера.

ПОДГОТОВИЛ
АЛАН ДЕМЕЕВ

Посмеёмся

Íàøåãî ÷åëîâåêà õëåáîì íå êîðìè, 
Очень интересно понятие уголовной отвественности в законодательстве разных 

стран. Всего лишь несколько законодательных статей, привычных для американца, по-
вергнут в ужас россиянина, а ведь в США они считаются демократическими и очень 
нужными обществу «как вода рыбе».

США считаются средоточием нелепых законов. Одни из самых суровых законов 
– техасские. Здесь, к примеру, запрещено делать стоя более трех глотков пива и стре-
лять по буйволам со второго этажа гостиниц. А с первого, третьего четвертого и т.д. 
– можно!!! В Порт-Артуре наказуемым деянием является выделение неприятных за-
пахов в лифте.

äàé ïîñìåÿòüñÿ íàä àìåðèêàíöåì Говорят ведь – мобильный телефон, как пионерский галстук – сначала гордо носишь, 
потом тихо ненавидишь. Не знаю кому как, но для жителей нашего города мобильный по 
определению является лучшим другом и советником, ведь мы готовы в любое время пос-
вятить ему минутку - покопаться в картинках, написать sms-ку или ответить на звонок. Какое 
там совещание, заседание правительства или речь президента - ничего, подождут, тут 
ведь друг любимый требует немедленного внимания! Что может быть важнее, чем трель 
любимого сотового? Чтобы ее услышать, мы никогда и ни за что не выключим мобильник 
в кино, театре или на концерте -  у нас так не принято, понимаете ли... Не помогают ни 
уговоры, ни  увещевание, ни просьбы, ни угрозы – на время сеанса выключите мобильный 
телефон. Предлагаю ввести крайнюю меру. Скажем, в к/т «Терек» пусть зрители сдают 
свои мобильники как верхнюю одежду. Уверена, такая крайняя мера была бы действен-
на – уже через недельку, лишь бы не сдавать своего друга на хранение, все выключали 
бы его, не задумываясь.

Бывает же такое – сидишь себя спокойненько в зале, наслаждаешься спектаклем или 
музыкой, и тут звучит на весь зал какая-нибудь дурацкая песня из чужого кармана…Счас-
тливый обладатель сотовой связи, пригнувшись, начинает ворковать по телефону… Все, 
настроение испорчено, желание наслаждаться искусством куда-то испарилось, тихой 
волной подступает к горлу раздражение, хочется наорать на владельца трубки, а заодно 
и на всех, кто разговаривает по телефону в соседнем ряду, обвинить их в бескультурии и 
разбить все мобильные телефоны. В зал поступают новые и новые звонки, люди радостно 
сообщают «трубе», что сидят в театре или в кино, и, словно дорвавшись до благ цивилиза-
ции, беседуют на все возможные и невозможные темы.

Знаю одну историю, как человек после потери мобильника неделю лежал дома в тя-
желейшей депрессии. Вроде бы довольно-таки состоятельный, он  мог бы приобрести 
себе еще не один телефон, но, видать, к потерянному товарищу прирос душой. Многие 
копят на приобретение новой «трубы» деньги, урезают себя во всем – лишь бы приобрес-
ти модель «покруче» и «понавороченнее», а потом похвастаться перед товарищами. И 
зачем, спрашивается?

Для кого-то мобильник становится действительно лучшим другом, рабы мобильных те-
лефонов читают всевозможные журналы про сотовые и сотовую связь, при покупке оче-
редной «трубки» прикидывая – на какую они поменяют ее в следующий раз. 

Есть у меня один знакомый, по единодушному всеобщему мнению  - настоящий тор-
моз прогресса. А он всего лишь не пользуется мобильным телефоном, ну, не любит он 
сие достижение мировой цивилизации. Не любит быть доступным всегда для всех и везде, 
«быть на поводке». Вроде бы и не мизантроп вовсе, но мобильником обзаводиться он и 
не собирается.

В некоторых «странах загнивающего Запада» несоблюдение этики пользования со-
товым телефоном воспринимается как полнейшее бескультурье. Даже для того, чтобы 
ответить на звонок при собеседнике, нужно спросить его разрешение. Похоже, чтобы 
дорасти до этого уровня, нам нужно прожить не один десяток лет.

Ну что, товарищи рабы мобильных телефонов? Будем продолжать в  том же духе?

ОЛЬГА ДАТИЕВА

Фельетон

Îäà ìîáèëüíîìó òåëåôîíó

Газеты «Осетия. Свободный взгляд» и «Фемида», клуб «Правозащит-
ник» и молодежный юридический клуб «Фемида» проводят беспреце-
дентную акцию.

По субботам, с 13 до 16 часов, в актовом зале Национальной научной 
библиотеки РСО-Алания работает Общественная приемная, в которой 
как юридические, так и физические лица могут получить консультации 
по вопросам нарушения прав. Вся информация о деятельности Обще-
ственной приемной регулярно освещается в прессе. Приходите!

Уважаемые читатели!Уважаемые читатели!
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